



ACTA DE LA REUNION DE LA COMISIÓN DE SALUD PANAMÁ, 7 Y 8 DE MARZO DE 2024

En la ciudad de Panamá, República de Panamá, en las instalaciones de la Sede Permanente del PARLATINO, siendo las 12:00 del mediodía del 7 de marzo de 2024, se dio inicio a la reunión de la Comisión de Salud del Parlamento Latinoamericano y Caribeño, con la participación de las legisladoras y legisladores miembros de la comisión:

Senadores Sr. Hendrik W.G. Tevreden , Sra. Raymicheline Raymond, Sr. Edgard G.A. Vrolijk (Aruba); Dip. Jaime Rivas Monje (Bolivia); Dip. Luis Velázquez Pérez, (Cuba); Senadores Giselle MC William y Juniel Carolina (Curaçao) y Dip. Del Pilar Vázquez Cabrera (Paraguay)

El presidente de la Comisión Diputado Luis Velázquez Pérez saluda a los presentes y les da la bienvenida dando comienzo a la reunión con el tema: La aplicación y uso de la Revolución Industrial en Latinoamérica y el Caribe, principalmente en técnicas de Inteligencia artificial y manejo de datos.

Diputado Luis Velázquez Pérez, Presidente de la Comisión de Salud

Se refiere a la biotecnología y todo lo que es capaz de desarrollar en términos de medicamentos innovadores, pero que también puede ser utilizada como un arma biológica, dependiendo del contexto y de lo que el ser humano decida en función de eso. Que es ahí donde están los riesgos de la inteligencia artificial. Es un riesgo que enfrentan y los países necesitan avanzar.

Los países de América Latina y el Caribe son los países menos favorecidos por toda la situación que conocen en relación con lo que pasa en otras regiones del mundo.

Sen. Giselle Williams (Curaçao): señala que los datos son muy importantes para ellos, porque muchos de los diagnósticos los pasan con datos europeos que no reflejan la realidad de Latinoamérica, por lo tanto, será un reto muy grande para ellos usar la IA (Inteligencia artificial) para avanzar en su sistema de salud, que hay muchos estudios, pero usan el prototipo de su población y esos datos los usan para su aplicación y hacer los diagnósticos inteligentes .

Sr. Hendrik W.G. Tevreden (Aruba): Menciona que en Aruba muchas veces los datos no están recaudados, falta mucha información, que si quieren introducir la IA tienen que actualizar los datos, debido a la importancia, sobre todo cuando se trata de salud, considera el potencial y la importancia de la AI, pero los pasos que tienen que tomar antes de llegar allá, son muchos

El presidente señala que para todas esas cosas se requieren datos, que se ubiquen y se puedan utilizar y realmente hay una tendencia, no es solamente en un país, es una tendencia bastante global a limitar el uso de los datos y cada día más se va haciendo necesario tener esa ciencia abierta para poder compartir.

Que esas son las cosas que ocurren en un entorno de protección de datos éticamente aceptable para poder hacer ese tipo de trabajo, pero si no disponen de esa información, no se puede avanzar

La discapacidad en la región de América latina y el Caribe

El presidente dice que cuando se habla de un fenómeno de discapacidad, no solamente se está refiriendo a que un individuo le falte un miembro o un problema de este tipo, que hoy la discapacidad tiene un concepto mucho más amplio, un concepto mucho más integrador, que después de la pandemia de la COVID-19, el mundo se ubica en una nueva era, en un nuevo contexto como tal y dónde la discapacidad tiene un gran impacto en la población, del adulto mayor, la población infantil, la población normal, personas que también tienen alguna enfermedad neurodegenerativa o de otro tipo que sean discapacitantes. También, que hoy se conoce que las enfermedades mentales constituyen una discapacidad en El Mundo en sentido general y que la región de América Latina y el Caribe son de las más vulnerables

Que la comisión pudiera trabajar, quizás en la propuesta de una ley modelo o de una declaración en relación con la protección de las personas con discapacidad en la región de América Latina y el Caribe.

Dip. Del Pilar Vázquez Cabrera (Paraguay)

informa que en Paraguay le llaman personas con capacidad diferente que es lo mismo que discapacidad, que es un problema social y no natural, que un gran porcentaje nace con esa discapacidad, otros tal vez se quedan por accidentes o por situaciones que les tocó y como consecuencia queda como una persona con capacidad diferente, como en silla de ruedas y otros, que es un problema que atraviesa el mundo, pero en este momento comparten ellos, Latinoamérica y el Caribe. Que es un tema común entre los países vecinos y es un gran desafío para el Estado, para la sociedad. También afirma que en Paraguay tienen una ley del Estado de asistencialismo para todas las personas con capacidad diferente, niños, jóvenes y adultos. Para recibir la ayuda tienen que inscribirse y se realiza un censo.

El senador Sen. Juniel Carolina (Curacao): menciona que en su país también hay una Ley del Estado para los que tienen discapacidad o problema mental. Le pregunta al presidente si se hará una declaración o un proyecto de ley sobre el tema.

Dip. Luis Velázquez: menciona que el Parlatino se pronuncia a través de leyes o decretos que no son vinculantes, es decir, se trata de que se conozca una forma de pronunciarse de una comisión o de un Parlamento en relación con las personas con situación de discapacidad, que la gran mayoría de los países cuenta con alguna protección de las personas con discapacidad, que pudiera ser una especie de resolución, de pronunciamiento de la Comisión de Salud.

Dice que la situación se agravó después de la Pandemia del COVID-19, ya que, ejemplo, las personas con enfermedades degenerativas, en el caso de las ataxias, que son enfermedades degenerativas que produce una discapacidad motora y que esa discapacidad va progresando en la medida que pasa el tiempo haciendo que el individuo sea de una etapa de independiente a una etapa que necesita ayuda interna, que según investigaciones realizadas se ha demostrado que el proceso de progresión de estas enfermedades se ha duplicado considerablemente, es un fenómeno que hay que atender ya de una manera diferente. Entonces como deben tratar de defender los derechos que tienen las personas en Estado de discapacidad y cómo alertar a los diferentes Estados de la responsabilidad y de los deberes que ellos tienen con este tipo de personas.

Sobre la discapacidad en la región de América Latina y el Caribe, manifiesta que lo ideal sería realizar un documento de apoyo que se circule a todos los miembros, de manera que en la próxima reunión se presente algo adelantado, que sea una alerta y se pueda entregar en cada uno de los parlamentos, que esto está muy ligado al otro tema del fenómeno del envejecimiento poblacional y los cambios demográficos que se están experimentando, que hoy en el mundo trabaja en los institutos nacionales de salud de Estados Unidos.

Papel de los parlamentos en la estimulación del desarrollo de políticas sociales para atenuar el impacto del envejecimiento en la región

El presidente menciona que hay investigaciones muy importantes para tratar de lograr una longevidad más prolongada y saludable, porque no se trata de hacer más fábricas de sillas y de bastones para el adulto mayor, sino como se puede lograr un envejecimiento saludable, porque al final, es la población adulta mayor la que va a dominar las sociedades en un futuro.

Sen. Hendrik W.G. Tevreden (Aruba): menciona que en su país ya hay una gran cantidad de personas que va envejeciendo y esto afecta la parte financiera, emocional y la salubridad, que tienen un seguro de salud que se verá afectado financieramente porque vivir más significa que costará mucho más.

Sen. Giselle de Curacao dice que para ellos es muy importante porque ahora el 33% de la población son de adultos mayores, es un tema muy importante por diferentes motivos, en parte el cuidado de los adultos mayores, pero también el costo de la medicina, la hospitalización, seguridad. Que en Curacao se introdujo una pensión para cuando se retire que en aquel tiempo era de 60 años y ahora en 2024 lo aumentaron a 65 años actualmente lo aumentarían a 67, que es una tendencia de los países europeos, sobre todo Holanda.

El presidente se refiere a las enfermedades neurodegenerativas, que a medida que aumenta la edad, hay un incremento de Alzheimer.

La Sen. Giselle dice que en Curacao es un tema que acaban de atender porque el Alzheimer no solo está avanzando en el adulto mayor, sino también en personas de 40 y 50 años. Que es un tema preocupante para las instituciones, la familia que necesita sostén para atender a los familiares, ya que por temas financieros no pueden dar esa calidad de cuidado que necesitan.

Dip. Luis Velázquez (Cuba) dice que en Cuba hay un gran desarrollo del área médica y señala que no solo este tema sino el envejecimiento poblacional, como las personas con discapacidad, no solamente se maneja desde el área médica, sino que hay una visión transdisciplinaria.

Menciona que ellos tienen el llamado sistema de médicos de la familia, que son los médicos que están en las diferentes comunidades, incluyendo las zonas montañosas para atender a las personas con diversos problemas, no solamente este tipo de situación, pero hay un programa de atención al adulto mayor, al adulto mayor, hay un programa de atención de una manera integral a estas personas, desde el punto de vista de la salud y social.

Sobre el envejecimiento Poblacional, él como Presidente de la Academia de Ciencias Médicas de Cuba, atiende también ese tema y hay unas políticas del Estado que definen e incluso en cómo estimular la reproducción en las personas jóvenes, hay todo un sistema de desarrollo, incluso de centros de reproducción asistida para atender a la pareja infértil, también hay una atención muy especializada, sobre todo para las mujeres que tienen más de 3 niños o más para que haya una protección a esa persona en sentido general y bueno, también hay un programa para atender a las enfermedades neurodegenerativas, como el

Alzheimer con el desarrollo de productos innovadores, también hay gran desarrollo en la industria biotecnológica

Sen. Raymicheline Raymond (Aruba): dice que el problema que tiene Aruba no es solamente el envejecimiento, también las cifras de reproducción están bajando drásticamente, es decir disminuye la natalidad y aumenta el envejecimiento. Señala que el gobierno actual tiene un Ministerio de Adultos Mayores para atender el problema, que todavía no han visto como van a implementar la reproducción en el país.

Sen. Sr. Hendrik W.G. Tevreden (Aruba), señala que también puede ser una combinación de factores, como por problemas emocionales, habría que preguntarles a los jóvenes si quieren producir, busque una carrera o hacer otras cosas, que si no tendrán un problema bastante grave en 10 o 20 años, que la única solución sería que una financiera prestara más dinero para inyectar al sistema.

Dip. Luis Velázquez, dice que es un fenómeno social que se da mundialmente. informa que de manera general esos eran los temas que querían discutir en ese día. Son temas trascendentales para el área de América Latina y El Caribe.

Conclusión:

Sobre la discapacidad en la región de América Latina y el Caribe, el Presidente mencionó que lo ideal sería realizar un documento de apoyo que se circule a todos los miembros, de manera que en la próxima reunión se presente algo adelantado,

Siendo las 13:00 horas da por finalizada la reunión.